

# Argentina: la opresión en todas sus formas...

- 1 -

por Ma. Elena LOPEZ  
SEGURA

El 19 de noviembre próximo, la Organización de Estados Americanos estudiará su 19a. Asamblea General la situación de los derechos humanos en Argentina, de acuerdo al informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

Todos parecemos saber cuál es la situación en ese país. A nadie escapa que el presidente, teniente general Jorge Rafael Videla tomó el poder mediante un golpe de Estado en 1976.

Cualquier persona sabe que diariamente llegan a México argentinos "perseguidos por causas políticas" en su país, y que encuentran asilo y protección en el nuestro. Mucha gente incluso se queja de que son ya demasiados los extranjeros que recibe el suelo mexicano en esas condiciones.

Sin embargo, son pocos los que realmente conocen el por qué esos hermanos latinoamericanos huyen de su patria, llegan a un país extraño a buscarse la vida y enfrentan serias dificultades para subsistir.

## BREVE RELACION

Lo que en esta serie de artículos va a presentarse, es una breve cronología de los hechos que motivaron el golpe de 1976, y como eje, el informe de la CIDH después de su visita a Argentina del 6 al 20 de septiembre de 1979.

El pueblo argentino ha vivido bajo la opresión, bajo una u otra forma, desde hace varias décadas. Sin embargo, nos ubicaremos en el año de 1966, en el golpe del 28 de junio por ser el hilo rector que condujo al de 1976.

En 1966, siendo presidente electo Arturo Illia, encabezando un gobierno radical, el teniente general Juan C. Onganía tomó el poder mediante un golpe de estado el 28 de junio de ese año.

El nuevo presidente formó un gobierno de tintes corporativistas o lo que se llama "fascitización del Estado". Su periodo presidencial, que duró hasta 1970, se caracteriza por la anulación de los partidos políticos y la suspensión de la Constitución argentina, y el estatuto de la llamada "Revolución Argentina".



VIDELA... la cabeza de una línea opresiva.

Como se sabe, la organización política de la nación argentina se fundamenta en la forma representativa republicana federal de gobierno, consagrada en la Constitución de Santa Fe el 10. de mayo de 1853, por el Congreso General Constituyente de la Confederación Argentina.

## OPRESION Y SUBLEVACION

Pues bien, la situación de opresión a que llegó el gobierno de Onganía y sus repercusiones sociales y económicas, llevaron a una sublevación popular, en la que participaron principalmente los obreros automotrices, de los más fuertes en cuanto a organización sindical, que culminó con el Cordobazo del 19 de mayo de 1969.

Esta sublevación de 1969, dio como resultado el sindicalismo clasista y las guerrilla, integradas las últimas por grupos peronistas revolucionarios de izquierda, y marxistas.

Por su parte, el sindicalismo clasista se perfilaba anti-burocrático, anti-patronal y antiestatal. De hecho cuestionaba esos tres sectores de la sociedad.

A partir de este periodo y hasta 1976, el movimiento

guerrillero argentino alcanza proporciones enormes. Con una población de aproximadamente 25 millones, cerca de 10 mil pertenecían a la guerrilla.

El año de 1970-74 se distingue en la historia de ese país por la gran inestabilidad política. Seis presidentes gobiernan Argentina en ese lapso.

En 1970 sube al poder el general Roberto Levingston, substituyendo a Onganía, quien es derrocado el 15 de marzo de 71 en el Segundo Cordobazo o **viborazo** subiendo al poder el general Alejandro Lanuse, quien permite el regreso del ex - presidente Perón, bajo ciertas condiciones.

## "AUTOGOLPE"

El 11 de marzo de 1973, Héctor Cámpora, candidato peronista a la presidencia, gana las elecciones y asume el poder el 25 de mayo del mismo año. La administración de Cámpora establece un gobierno parlamentario y otorga la amnistía e indulto a presos políticos, quedando en libertad más de 300 sindicalistas y guerrilleros.

El 8 de julio se da un "autogolpe" y queda como presidente interino Raúl Lastiri hasta el 23 de septiembre cuando Perón gana las elecciones, asumiendo el poder el

12 de octubre de 1973.

Como se podrá notar, la inestabilidad política, por taq-to social y económica de la nación argentina provoca que también en 1973, varios presidentes decidan los destinos del país.

Sin embargo, Perón muere el 10. de julio de 1974 y asume la presidencia Isabel Perón, bajo cuya gestión, tuvo decisiva influencia, el ministro de Bienestar, José López Rega, de clara orientación derechista.

A partir de entonces, el grueso de la población se lanza más intensamente a las movilizaciones y el país se encuentra casi paralizado. La economía está en bancarrota y la inflación alcanza niveles desorbitados. Sólo en 1975 el proceso inflacionario llega al 700%.

En ese marco nace la "Triple A", Alianza Anticomunista Argentina, de carácter paraestatal, pero secundada por las fuerzas armadas, Ejército, Marina y Aeronáutica.

Ese organismo se encarga de reprimir a los grupos izquierdistas, se recrudecen los secuestros y desapariciones para alcanzar su máxima expresión con la llegada al poder de Jorge Rafael Videla, presidente de ese país desde 1976.